
 

 

 بسم الله الرحمن الرحيم
 خطبة صلاة الجمعة للشيخ الأستاذ خضر شحرور

 إتقان النظام
الحمد لله، الحمد لله أحمده، وأستعينو وأستهديو وأستًشده، من يهد الله فلا مضل لو، ومن يضلل فلن 

فأجزل، وأشهد أن سيدنا محمداً عبده تجد لو ولياً مرشداً، وأشهد أن لا إلو إلا الله، إلو حكم فعدل وأعطى 
ورسولو وصفيو وخليلو، خير نبي ارتضاه وإلى خير أمة أرسلو، أرسلو بالذدى ودين الحق ليظهره على الدين 
كلو، ولو كره الكافرون، ولو كره الدشركون، اللهم صل وسلم وبارك على ىذا النبي الكريم، عباد 

لَةَ السَّاعَةِ شَيْءٌ عَظِيمٌ * يَ وْمَ تَ رَوْنَ هَا تَذْىَلُ كُلُّ مُرْضِعَةٍ عَمَّا أرَْضَعَتْ وَتَضَعُ كُلُّ ات َّقُوا ربََّكُمْ إِنَّ زلَْزَ  الله،
[ اللهم 3-1]الحج:  ذَاتِ حَمْلٍ حَمْلَهَا وَتَ رَى النَّاسَ سُكَارَى وَمَا ىُمْ بِسُكَارَى وَلَكِنَّ عَذَابَ اِلله شَدِيد

 . أجرنا منو يا رب العالدين
مِنَّا، والأمور التي تجعلنا لزبوبين عند  وبعد أيها الإخوة الدؤمنون: ما زلنا مع الأمور التي يُُبها رسول الله 

تُمْ تُُِبُّونَ اَلله فاَتَّبِعُونِ يُُْبِبْكُمُ اللهالله، وكان ذلك بقولو تعالى:  [ وكان رسول 31]آل عمران:  قُلْ إِنْ كُن ْ
: )إن الله يُب أحدكم إذا عمل عملاً ه الآية، وىو الدبين والشارح، لذلك قال ىو الدفسر لذذ الله 

أن يتُقنو( فإتقان الأعمال ىو مما يوُجب المحبة من الله سبحانو وتعالى، فَلا يُُكن لك أن تكون لزبوباً من 
حق القيام، الله وأنت مهمل في دنياك، مهمل في عملك، لا تُسن العمل الذي تقوم بو، ولا تقَوم بو 
إذا كان في  ىذا إذا كان عملًا من أعمال الدينا، فما بالك إذا كان عملًا من أعمال الآخرة، كان 

صلاة الجمعة أو كان في صلاة الجماعة كان يُسَوِّي الصفوف بيده، وكان يقول: )إن الله لا ينظر إلى 
ذا أقبل على الله وىي عبادة ربانية إلذية الصف الدعوج( وكان يسويها تسوية تامة، لأنو مُقبل على الله، وإ

لا بد أن ترتبط فيها القلوب بالله، فإذا لم تُسَوَّ الصفوف لم تسوَّ القلوب، فكان يُب لذلك أن يتُقنو،  
كان ينُظم للناس أعمالذم، ينُظم لذم حياتهم، ينُظم لذم شُؤونهم، كان يََمرىم إذا كانوا ثلاثة وأرادوا السفر 

يهم أن لا يبَقوا ىكذا بدون إمارة عليهم، لأن الناس لاَ يصلحوا أن تكون الحياة فوضى أن يَُمروا عل
يَُمِّر على الجيش،  بينهم، لا يَصلح أن يعَيش الناس فَوضويين دونما لازم لعملهم، فكان رسول الله 

د فلان يَُمل الراية وكان يقَول لذذا الأمير ولذذا الجيش: إذا استشهد فلان يقَوم مقامو فلان، وإذا استشه
فلان، يُ عَيِّنهم بالأسماء، حتى لا يكون ىناك اجتهاد ولا يكون ىناك فوضى، فالناس لا يَصلح أمرىم إلا 



 

 

إذا كان منتظماً مُنضبطاً، لِذلك جعل صلاة الناس بجماعة، وأمرىم أن يُصلوا بجماعة، وجعل لذذه 
 بو، فإذا ركع فاركعوا، وإذا س د فاس دوا( حتى إن الجماعة إماماً، وكان يقول: )إنما جُعل الإمام ليؤتّ 

الأخطاء التي يرَتكبها الأفراد إذا كانوا في جََاعة، فإن ىذه الأخطاء تذوب ويَُملها الإمام، كثير من 
الأخطاء التي تكون عند الدسلم الدقتدي يَُملها الإمام، ولا تجب عليو س ود السهو، لأن الجماعة يذوب 

حتى في الصلاة لا يُُب  ولأن الجماعة تنصهر فيها الخطايا الصغيرة، فكان رسول الله فيها الأخطاء، 
للإنسان أن يُصلي وحده، حتى إذا كان في البيت كان يَمره أن يُصلي بأىلو، أن يصلي بزوجتو وأولاده، 

ن رعيتو( : )كلكم راع، وكلكم مسؤول عىكذا يُب الله سبحانو وتعالى مِنَّا، لذلك قال رسول الله 
وبدأ يُُدد الدسؤوليات، حتى لا يظن النَّاس أن الدسؤولية تنَحصر في الحاكم وحده، )فالرجل في بيتو راع، 

أن الأسرة ينبغي أن يكون لذا قيادة، وحددىا ربنا  وىو مسؤول عن رعيتو( وىكذا يبين رسول الله 
[ أي الإدارة يجب أن تكون بيد الرجل، ىكذا يُُدد 33]النساء:  الرّجَِالُ قَ وَّامُونَ عَلَى النِّسَاءفقال: 

 ، أن الحياة لا تَجري ىكذا دونما نظام، ودونما ناظم للعمل، كان رسول الله ربنا، وىكذا يبُين رسولنا 
في بيتو، وكان ينَظر إلى الدسلمين  يُسَوِّي ذلك بنفسو، حتى إنو لدا مَرِضَ مَرَض وفاتو، مكث رسول الله 

لأنو يرى أن الدسلمين قد اجتمعوا، لأنو يرى أن  ىم يَصطفون للصلاة، فيبتسم رسول الله من بيتو و 
يبَتسم، وكان لا يتًك ذلك للناس  الناس قد توحدت صفوفهم واجتمعت قلوبهم، كان رسول الله 

بنت ليصلي بالناس إماماً، وتقول السيدة عائشة وىي  ولاجتهادات الناس، فعين سيدنا أبا بكر 
سيدنا أبي بكر: يا رسول الله، إن أبا بكر لا يتَحمل ىذا الفراق، لا يتَحمل أن يقف مكانك، فيغضب 

ويقول: )امروا أبا بكر فليصل بالناس إماماً( لم يتًك اجتهاداً لواحد منهم، من يصلي إذا  رسول الله 
ك فوضى، وىذا ما نََده قد ذىب الإمام؟ من يكون مكانو؟ حتى لا يتقدم أي أحد، وحتى لا تكون ىنا

، ينَتقل سار في حياة الدسلمين، فإنك تجد أمراً ع يباً عُ اباً، لا تَكاد تجد مثلو إلا في أمة رسول الله 
إلى الرفيق الأعلى، ينَتقل إلى ربو، وىو يُ غَسَّل ويُكفن في بيتو، والدسلمون يَجتمعون تُت  الرسول 

يدُفن بعد، ما زال يُ غَسَّل ويكفن، والدسلمون لُرتمعون ليختاروا  لم سَقيفة بَني ساعدة، رسول الله 
عَلمهم أنو لا يَصلح أمر النَّاس إلا إذا كانوا مُنتظمين، لا ينَبغي للناس أن  الخليفة، لأن رسول الله 

بي بكر اختير سيدنا أ يعَيشوا حياة الفوضى، ولا ينَبغي أن يَضطربوا ويََتلفوا، قبل أن يدُفن رسول الله 
  ليكون إماماً للمسلمين، وىكذا اجتمعت كلمة الدسلمين، وىكذا توحدت صفوفهم، فعلى الإنسان



 

 

أن يَتار دائماً، ولا يكون سلبياً في حياتو، وأن يتخير لآخرتو كما يتخير لدنياه، فلا يَتار إلا من يَجد فيو 
مي البلاد والعباد، لأن يقَف موقف الأىلية، من يصلح للقيادة والحكم، من يَجد فيو الأىلية لأن يُ

الش عان، الذين يدافعون عن الأوطان، فلا يتخاذلون ولا يذلون، ولا يهيمون أمام الأعداء، يَتار أولئك 
، ويجعلون مصلحة الناس فوق مصالحهم الشخصية، يَتار الذي يُُكمون كتاب الله وسنة رسول الله 

ف ويجمع القلوب، لعل الله سبحانو وتعالى أن يجعل بهذا لدينو ودنياه من يجمع الكلمة ويوحد الصفو 
الإمام الخير والبركة، لذلك كان الواجب على الناس دائماً أن يتخيروا لأنفسهم، وأن يَتاروا الخيار منهم، 
وأن يَجدوا في ىذا الدختار تلك الشروط والصفات، التي تتحقق لحماية الدين ولحماية البلاد، أسأل الله 

ن يجمع قلوبنا على ما يرضيو، أقول قولي ىذا وأستغفر الله لي ولكم، فيا فوز الدستغفرين استغفروا سبحانو أ
 الله.

 


